

Cuadernos de Historia Moderna

ISSN: 0214-4018

<http://dx.doi.org/10.5209/CHMO.53824>EDICIONES
COMPLUTENSE

Aspectos de la Historiografía Moderna. Milicia, Iglesia y Seguridad. Homenaje al
Profesor Enrique Martínez Ruiz.

Madrid, Universidad Complutense de Madrid, 18-19 de noviembre de 2015

Some aspects of the Early Modern Historiography. Militia, Church and Security.
Tribute to Professor Enrique Martínez Ruiz.

Madrid, The Complutense University of Madrid, November 18-19, 2015

La Historiografía de la Edad Moderna ha experimentado en las tres últimas décadas una gran renovación, pues no sólo se han desarrollado nuevas líneas investigadoras, sino que también se han ampliado los enfoques y los objetivos de los especialistas. Es el caso de las tres especialidades que figuran en el título del Programa que, con independencia de su tradición en el panorama historiográfico, registran una circunstancia común y es que han dejado de ser reductos de historiadores vinculados a las instituciones que historian.

En el tema de la Historia Militar, la presencia de historiadores civiles ha supuesto una renovación que ha ampliado sensiblemente el contenido de la especialidad con la utilización de nuevas fuentes y de diferentes métodos, superando la narración de campañas, batallas y paces, surgiendo una colaboración entre los historiadores profesionales de las armas y los historiadores civiles muy provechosa para ambas partes.

Algo similar ha ocurrido con la Historia Eclesiástica, toda vez que la incorporación de seculares a las investigaciones que venían desarrollando clérigos regulares y seculares ha diversificado la investigación al utilizar documentos que no eran apropiados para emplearlos en el tono hagiográfico imperante en sus estudios y que ahora se han incorporado a las investigaciones y nos están dando la auténtica importancia de la Iglesia como institución en el mundo Moderno.

En el caso de la Seguridad y el Orden Público, la incorporación de historiadores académicos ha producido la misma renovación, abriendo nuevas vías de investigación que están poniendo de manifiesto algunas de las dimensiones de la realidad social que apenas si hasta entonces habían merecido la atención y que marcan la intensidad de la conflictividad en cada momento.

Ante semejante panorama historiográfico, merecía la pena ofrecer en este Seminario Internacional unas sesiones que evidenciarán lo que acabamos de señalar, en homenaje a uno de los profesores que mejor representa el nuevo modo de tratar estos temas, y lo hace con su maestría habitual. Formado en la universidad de Granada, donde empezó su carrera docente e investigadora, el Prof. Martínez Ruiz se incorporó al Departamento de Historia Moderna de la Universidad Complutense en octubre de 1978, en donde ha sido catedrático desde 1986 y en el que actualmente es profesor emérito. También es el Director de la Cátedra Extraordinaria Complutense de Historia Militar.

Con una amplísima experiencia docente (tiene reconocidos seis tramos de docencia), ha explicado las materias de su área de conocimiento en Licenciatura, Grado, Máster y Doctorado, ha sido profesor invitado en numerosas universidades extranjeras europeas y americanas (como Universidad del Pacífico, Lima; la de San Andrés, La Paz; la Paul Valerie, Montpellier; la del Zulia, Maracaibo; la Autónoma de México; Zacatecas, México; la Adama Michiewiczza, Poznan...).

Como investigador (tiene igualmente reconocidos seis tramos de investigación), ha sido invitado en centros de investigación extranjeros (como el Instituto Ravignani de Buenos Aires, el Riva Agüero de Lima, el de Estudios Jurídicos de México, el *Instytut Historii* de Poznan...).

Ha dirigido más de veinte tesis doctorales. Desde 1993 ininterrumpidamente hasta 2014 (año de su jubilación) ha sido IP de siete proyectos de investigación financiados por el ministerio del ramo. Su experiencia como organizador de actividades I+D es muy amplia, destacando particularmente la co-dirección de los “Encuentros Históricos España-Suecia” y los Seminarios Internaciones “Duque de Ahumada” (desde 1990 a 2002).

Es autor de unas trescientas publicaciones de su especialidad, aparecidas en libros de investigación, divulgación y metodología, en revistas especializadas, actas de congresos y seminarios nacionales e internacionales, capítulos de libros, etc. Ha publicado diversos poemas en la revista electrónica “lasdoscastillas”; autor de dos novelas, tiene en prensa la tercera. Actualmente dirige la colección “Historia Moderna” de la Editorial Síntesis.

En sus líneas de investigación destacan la Historia Militar, la Historia de la Iglesia y la Seguridad y el orden público. En cuanto a la primera, dijo Mari Carmen Saavedra en el homenaje del que fue objeto el profesor Martínez Ruiz y al que nos referimos después, que en la investigación universitaria su labor fue decisiva, de manera que hay un antes y un después de sus aportaciones; los temas que más destacan en su producción son el ejército de los Austrias, el ejército del siglo XVIII y la Guerra de la Independencia. En cuanto a la Seguridad y el Orden público, ha estudiado tanto las instituciones de Seguridad como la delincuencia en los siglos XVIII y XIX, preferentemente y ha dirigido durante más de una década el único seminario internacional español dedicado a este tema, patrocinado por la Guardia Civil y la UNED. En historia eclesiástica, sus trabajos se han centrado, sobre todo, en el clero regular y particularmente en los franciscanos y clarisas.

Ha recibido el Premio Nacional de España en 1981 y 2008 (ambos compartidos). También es Premio “Villa de Madrid de Ensayo y Humanidades “José Ortega y Gasset” (2009), y Miembro correspondiente de la Sociedad Argentina de Historiadores. Sus investigaciones le han sido reconocidas con las siguientes condecoraciones: Gran Cruz de plata al Mérito de la Guardia Civil (distintivo blanco), Gran Cruz de Primera Clase al mérito militar del Ejército (distintivo blanco), Gran Cruz del Mérito Naval (distintivo blanco), Comendador de la Orden Sueca de la Estrella Polar y Medalla de la Faculta de Derecho de la Universidad Nacional de Educación a distancia (UNED).

El Departamento de Historia Moderna de la Universidad Complutense de Madrid, bajo la dirección de la Dra. Rosa Capel decidió organizar un seminario como homenaje a tan dilatada y fructífera carrera. La organización del mismo fue encargada a los profesores Cepeda Gómez y Pi Corrales quienes aceptaron gustosamente la organización de dos jornadas. Así se fraguó un primer día por la mañana dedicado

a la Marina con la intervención de expertos en esta temática como el Académico de la Historia, Hugo O'Donnell, (*De cargador a Indias a Teniente General de la Armada. El caso de Manuel López Pintado (1677-1745)*), Manolo Gracia Rivas, Coronel Médico (ret.), Director del Centro de Estudios Borjanos de Zaragoza (*Las reservas de munición de la Gran Armada a partir de una muestra realizada a su regreso*) y Philips Williams, de la Comisión Española de Historia Militar (CEHISMI) (*Barcos longos. Guerra, innovación e interconectividad en la Marina de España, siglos XVII y XVIII*).

A continuación, se abordaron los temas relativos a la Iglesia con diferentes ponentes especializados como la Catedrática de la Universidad de Huelva, María Luisa Candau (*Las fugas del estamento: las grietas de la carrera eclesiástica y los clérigos de paso. Vidas rurales andaluzas en la Edad Moderna*), el Profesor Titular de la Universidad CEU-Cardenal Herrera (*La malograda santidad del obispo don Luis Crespi de Borja*); el Profesor de Investigación del Instituto de Historia (IH) del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC), Enrique García Hernán (*Carlos V y la Misión de Irlanda*).

La tarde del mismo día se dedicó a los temas relacionados con la seguridad y el orden público en la Edad Moderna y contamos con los profesores e investigadores como los Catedráticos de Historia Moderna de la Universidad de Extremadura, Miguel Ángel Melón (*Militares en labores de policía. El contrabando según los responsables de su persecución en la España del siglo XVIII*) y de la Universidad de Jaén, José Manuel Delgado Barrado (*Fundación de ciudades en la Edad Moderna: el principio del orden*) y Alfredo Alvar, profesor de Investigación del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC), (*Compasión, misericordia y remedio de cuerpos y almas: sobre la pobreza y el arbitrio social en tiempos de Felipe II*).

Por ser los más numerosos dejamos el final de esa tarde y toda la mañana del día siguiente para dedicarlo al Ejército, cinco en concreto para la jornada vespertina, como la Catedrática de Historia Moderna de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Málaga, Marion Reder (*La Sociedad militar en Málaga en la época moderna [S. XVIII]: una aproximación demográfica*), el Profesor Titular de Historia Moderna de la Universidad de Zaragoza, Enrique Solano (*Aragón en el aparato militar de la Monarquía hispánica (1585-1645): entre la continuidad y el cambio*); Porfirio Sanz Camañes, Profesor Titular de Historia Moderna de la Universidad Castilla-La Mancha (*Guerra, diplomacia y Cortes en el Aragón de mediados del siglo XVII*); Mari Carmen Saavedra, Profesora Titular de Historia Moderna de la Universidad Santiago de Compostela (*La nueva planta del ejército de Felipe V en Galicia*) y Manuel-Reyes García Hurtado, Profesor Titular de Historia Moderna, Universidad Castilla-La Mancha (*Los soldados de Napoleón que llegaron más allá de Moscú*).

La mañana del día 19 de noviembre y en el Salón de Actos del Instituto de Historia y Cultura Militar con aforo completo, comenzó la jornada siguiendo las intervenciones de carácter castrense. Destacaron por orden de intervención el Catedrático de Historia Moderna de la Universidad de Alicante, Enrique Giménez López (*La defensa de América y la expulsión de los Jesuitas*), el Director Honorario de Investigación del Centro Nacional de la Investigación Científica (NRA) (*Los primeros testimonios de españoles en la China del siglo XVI*), el Catedrático de Historia Moderna de la Universidad de Almería, Francisco Andújar (*El generalato del ejército de Carlos III: mérito, servicios cortesanos y venalidad*), Davide Maffi, Profesor Titular de la Universidad de Pavía (*La guerra olvidada. La estrategia española en la cuestión de Saluzzo (1588-1598)*

y Raymond Fagel, Profesor Titular de Historia Moderna del Instituto de Historia de la Universidad de Leiden (*El mejor soldado español en Flandes ¿Sancho o Julián?*).

La mañana acabó y con ella también el Homenaje al profesor Enrique Martínez Ruiz con una Mesa Redonda en la que participaron sus discípulos, los profesores Fernando Negredo del Cerro y David García Hernán, ambos de la Universidad Carlos III de Madrid; y los profesores Virginia León, José Cepeda Gómez y Magdalena de Pazzis Pi Corrales que con sus intervenciones glosaron la trayectoria docente del homenajeado, al igual que su conocimiento como autor de novelas históricas y como persona. Todos testigos vivos de su excelente magisterio.

Magdalena de Pazzis Pi Corrales
Universidad Complutense de Madrid (España)
magdalenadepazzis@ucm.es